



CONOCIMIENTOS 2030 INFORMA

BOLETÍN N°1 DICIEMBRE 2023



VICERRECTORÍA DE
**INVESTIGACIÓN,
INNOVACIÓN Y CREACIÓN**



FACULTAD DE
HUMANIDADES



INSTITUTO DE
**ESTUDIOS
AVANZADOS**



FACULTAD DE
DERECHO



ÍNDICE

NOTICIAS

3

EQUIPO CONOCIMIENTOS 2030

11

AGENDA CONOCIMIENTOS 2030

13



EXITOSO HITO DE LANZAMIENTO DE CONOCIMIENTOS 2030 EN USACH



Coordinadores de ejes estratégicos de Conocimientos 2030

El 25 de octubre fue el lanzamiento oficial de Conocimientos 2030, consorcio entre la Universidad de Santiago de Chile (USACH) y la Universidad Católica del Norte (UCN), el cual busca impulsar, reflexionar y transformar estratégicamente la manera en que las instituciones, universidades y el territorio local, nacional e internacional perciben las artes, humanidades, ciencias sociales y jurídicas, transformándose en precursoras en estas materias.

Este evento tuvo lugar en la Sala de Artes Víctor Jara, y contó con la presencia de la decana de la Facultad

de Humanidades y directora del proyecto, Cristina Moyano, el vicerrector de Investigación, Innovación y Creación, Jorge Pávez y la subsecretaria de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, Carolina Gainza. Además de la participación de los/as miembros de los ejes estratégicos del proyecto.

El rector, Rodrigo Vidal, destaca que Conocimientos 2030 “debe poner la mirada en la innovación social, pública y cultural, de manera que se impacten las políticas públicas del país que tanto lo requieren”.

“Requerimos que las capacidades que tenemos en nuestras áreas sean puestas en valor para los avances que necesitamos realizar en el país” destaca la subsecretaria Gainza.



Subsecretaria de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, Carolina Gainza

El vicerrector, Jorge Pávez, realza la importancia de esta iniciativa, ya que ve en ella la forma de responder proactivamente a suplir las necesidades y contribuir de manera efectiva a la sociedad, mejorando la calidad de vida, fomentando la sustentabilidad, fortaleciendo la cohesión social, generando riqueza equitativa y promoviendo una democracia más profunda y sustentable.

Desde el Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación, la subsecretaria Carolina Gainza hizo hincapié en que es necesario añadir la palabra *conocimientos* al contexto de políticas públicas, de modo que se entregue el valor a todas las formas de producción de saberes y enfatizar que las áreas creativas y de pensamiento crítico,

producen aportes necesarios para enfrentar contextos de incertidumbre y diseñar con estrategia y mirada local el desarrollo integral del país.

Así mismo enfatizó en el objetivo de Conocimientos 2030 y el trabajo colaborativo entre la USACH y la UCN, mencionando que “es necesario generar las condiciones iniciales para este cambio cultural, cambio que sabemos es difícil y toma tiempo, pero tenemos las capacidades y solo queda articularlas”.

La subsecretaria también destacó en su discurso que “nosotros requerimos que las capacidades que tenemos en nuestras áreas sean puestas en valor para los avances que necesitamos realizar en nuestro país”.



Decana de la Facultad de Humanidades USACH y Directora de Conocimientos 2030, Cristina Moyano Barahona

La decana de la Facultad de Humanidades USACH y directora de Conocimientos 2030, Cristina Moyano Barahona, en su discurso precisó que este proyecto permitirá reconocer las deficiencias y potencialidades que tiene la universidad al momento de proyectar la generación de conocimiento socialmente pertinente e innovador.

Agregó que “identificando aquello potenciaremos la interdisciplina y la asociatividad, de manera de que nuestras prácticas se modifiquen conforme a los requerimientos que tiene la sociedad contemporánea”.

De igual modo destacó el importante trabajo colaborativo con universidades regionales ya que “es una excelente oportunidad para reunirse con personas distantes geográficamente,

Cristina Moyano, Directora Conocimientos 2030: “es una excelente oportunidad para reunirse con personas distantes geográficamente, pero con los mismos dilemas de cómo hacemos cosas distintas para no repetir lo que estamos haciendo de forma errónea”

pero con los mismos dilemas de cómo hacemos cosas distintas para no repetir lo que estamos haciendo de forma errónea, y que claramente no tiene el efecto que actualmente requiere la sociedad chilena y el mundo”, precisó la decana Moyano.

El evento contó con la participación del Conjunto Coral Estudiantil USACH, dirigido por la profesora Marta Gajardo, además de una presentación de danza que acompañó al coro.

El cierre de la actividad estuvo marcado por la presentación de los/as 8 miembros de los ejes estratégicos, quienes compartieron un breve espacio de conversación para compartir sus expectativas y participación en el proyecto.

INÉDITA JORNADA MARCÓ EL LANZAMIENTO DE CONOCIMIENTOS 2030 EN LA UCN



Hito de Lanzamiento Conocimientos 2030 UCN

El lanzamiento de Conocimientos 2030 en la Universidad Católica del Norte (UCN) se llevó a cabo el 24 de octubre y estuvo marcada por una intensa jornada, la cual reunió a los y las asistentes a través de espacios presenciales y online, trabajando sus tres sedes, Antofagasta, Coquimbo y San Pedro de Atacama, en simultáneo.

La ceremonia reunió a representantes de la Vicerrectoría de Investigación y Desarrollo Tecnológico (VRIDT), la Facultad de Ciencias Jurídicas, la Facultad de Humanidades y el Instituto de Investigaciones Arqueológicas y Museo de la UCN.

El Dr. Humberto Carrasco, decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas de la UCN y director alternativo de Conocimientos 2030, destacó que como universidad “hemos puesto por nuestra parte el énfasis en trabajar en la actualización curricular y no quedarnos en el pasado. Queremos aumentar la participación y el liderazgo de las mujeres y trabajar y ser creativos en una forma de gobernanza que nos permita ser eficientes”.

Sus palabras fueron compartidas por la decana de la Facultad de Humanidades de la UCN, la Dra. Mónica Guzmán González,

quien comentó que tienen muchas esperanzas en que el proyecto supondrá un cambio y una transformación profunda no sólo en la manera de formar a los estudiantes, agregó que “este cambio repensará las ciencias sociales, abriéndonos a la interdisciplina, la colaboración y de esa manera propender a mejorar el bienestar y la calidad de vida de nuestras comunidades”.

La jornada estuvo marcada por una mesa de diálogo en la que se abordó cómo fomentar los procesos de transformación en las mallas curriculares de las disciplinas de las artes, las humanidades y las ciencias sociales.

Entre sus participantes se encontraba la secretaria de Investigación de la



Director de la Escuela de Derecho UCN de Antofagasta,
Carlos Alarcón Machuca

Facultad de Humanidades de la UCN, la Dra. Paulina Salinas Meruane, quien recalcó que Conocimientos 2030 ayudará a identificar las fortalezas y debilidades que impiden el crecimiento de las mujeres en el área de investigación. “Por ende, el proyecto ahondará en esta situación, visualizando las brechas para poder brindar transformaciones y estrategias para cambiar esta realidad” expuso Salinas.

Así mismo, el director de la Escuela de Derecho UCN de Antofagasta, Carlos Alarcón Machuca, comparte que “será interesante ver cómo las estructuras orgánicas de las facultades se abrirán a tener un mayor traspaso entre ellas, eso me parece interesante de abordar, pues nos dará la oportunidad de conocer nuestras oportunidades, fortalezas, debilidades y amenazas como Institución”.

“De este proyecto me llama la atención al énfasis que se le hace a la transferencia de conocimientos y al trabajo interdisciplinario y transdisciplinario” manifestó Alarcón.

AMPLIO DIÁLOGO DESTACÓ LA JORNADA DE LA MESA DE TRABAJO DE CONOCIMIENTOS 2030



Coffee break de los/as invitados/as de la Mesa de Trabajo de Conocimientos 2030 en las instalaciones CEPEC USACH

Diversos académicos/as, directivos/as, investigadores, egresados/as y estudiantes de la USACH llegaron a las dependencias del Centro de Estudios de Postgrado y Educación Continua (CEPEC) de la misma universidad, ubicado en la comuna de Las Condes, para representar sus disciplinas y reconocer y dialogar sobre sus necesidades y proyecciones en las artes, las humanidades y las ciencias sociales y jurídicas.

El ex vicerrector de Vinculación con el Medio (VIME) USACH y Ex Director del Programa Doctorado en Estudios

Americanos, César Ross, reflexionó que “la USACH es conocida como una universidad de ingeniería, y de ahí que uno de los principales desafíos que tiene la institución es poner en valor y revalorizar las humanidades en el sistema universitario en general”. “Hay que pensar en el diseño del país que queremos, por eso buscamos hacia el pasado para darle un sentido al futuro” agregó el profesor y magíster en historia.

La actividad representa un momento estratégico para Conocimientos 2030 USACH-UCN, ya que permitirá

recabar información sobre las demandas actuales de la sociedad y en el ámbito académico de los y las participantes del *focus group*, debido a que las respuestas obtenidas ofrecerán una panorámica de la situación actual y orientaciones valiosas para el futuro de las instituciones educativas del proyecto.

Samanta Elgueta, Coordinadora del Proyecto de Innovación en Educación Superior (InES) en sus áreas de Género y Ciencia Abierta, comentó que su principal motivación para participar de esta instancia fue que, desde su experiencia liderando proyectos estratégicos, es importante su vinculación con Conocimientos 2030, ya que es un gran paso para potenciar el conocimiento interdisciplinario en la USACH.

Desde el Departamento de Historia, su director, Rolando Álvarez, hizo mención sobre los desafíos que presenta la Facultad de Humanidades, la que “necesita estar más conectada con la realidad y los problemas que enfrenta nuestro país, y nosotros podemos aportar en las soluciones”, planteó el magíster y doctor en historia. Agregando que “la universidad debe mantener su perfil de excelencia y estar al servicio del desarrollo del país”.

“La universidad debe mantener su perfil de excelencia y estar al servicio del desarrollo del país” manifestó el Director del Departamento de Historia, Rolando Álvarez.



Director del Departamento de Historia USACH,
Rolando Álvarez

La Facultad de Derecho comparte visiones similares y el director del Departamento de Derecho Público, Luis Bobadilla, considera que “hay que adecuar los planes de estudios y programas de asignatura considerando los desafíos que reúne la Agenda 2030, para así preparar a los/as egresados/as en materia de cambio climático, género, entre otras temáticas, para que puedan atender y



Invitados/as minutos previos al inicio de la Mesa de Trabajo de Conocimientos 2030

adaptarse a las demandas sociales actuales”.

La jornada de diálogo se desplegó por dos horas, y se conformaron seis grupos con 8 representantes cada una, e incluso algunos decidieron extenderse algunos minutos del tiempo asignado ya que la conversación convocaba temáticas muy amplias.

COORDINADORES DE EJES ESTRATÉGICOS DEL PROYECTO CONOCIMIENTOS 2030



**Coordinador del eje de
"Actualización Curricular de Pre y
Postgrado de la FAHU e IDEA"**

Dr. Saúl Contreras Palma
Vicedecano de Docencia



**Coordinadora del eje de
"Actualización Curricular de la
Facultad de Derecho"**

Ab. Cecily Halpern Montecino
Vicedecana de Docencia



**Coordinadora del eje de
"Vinculación con el Entorno a través de
Conocimientos Inter y Trans-
disciplinarios de la FAHU e IDEA"**

Dra. Gloria Romero
Académica Facultad de Humanidades



**Coordinadora del eje de
"Vinculación con el Entorno a través de
Conocimientos Inter y Transdisciplinarios
de la Facultad de Derecho"**

Mg. Francisco Narváz
Académico de la Facultad de Derecho



**Coordinadora del eje de
"Participación y Liderazgo
de Mujeres"**

Dra. María Carolina Pizarro
Académica del IDEA



**Coordinadora del eje de
"Formación de Investigadores y
Profesionales para el Cambio"**

Dra. Valentina Buló
Directora de Postgrado de Programas Académicos



**Coordinador del eje de
"Gobernanza"**

Mg. Francisco Vega Méndez
Académico Facultad de Derecho



**Coordinador del eje de
"Ciencia y Conocimientos Abiertos"**

Dr. René Jara
Académico FAHU y
Director de Comunicaciones USACH

AGENDA

CONOCIMIENTOS 2030

NOVIEMBRE/DICIEMBRE 2023 - ENERO 2024

23 de noviembre al 10 de diciembre

Aplicación de Encuesta Diagnóstica Conocimientos 2030

6 de diciembre

Envío de Resultados Mesa de Trabajo Conocimientos 2030 a los Comités de Eje

11 al 13 de diciembre

Realización de Entrevistas de Diagnóstico Interno

13 de diciembre

Envío de Resultados de la Encuesta Diagnóstica Interna a los Comités de Eje

11 de enero

Recepción de Informes de Comités de Eje de Análisis Diagnóstico Interno

17 de enero - 09:30 a 16:00 horas (presencial)

Sesión Ampliada de Comités para Análisis Diagnóstico Externo conjunto

18 de enero

Envío de Informe de Hitos Críticos Mes 5 ANID

Para consultas y más
información contáctenos al correo
conocimientos2030@usach.cl



VICERRECTORÍA DE
**INVESTIGACIÓN,
INNOVACIÓN Y CREACIÓN**



FACULTAD DE
HUMANIDADES



INSTITUTO DE
**ESTUDIOS
AVANZADOS**



FACULTAD DE
DERECHO

